

---

Gilles Ladeau, prêtre, M.A. • Responsable du Service de la pastorale •  
La Maison Michel Sarrazin • Sillery • Québec •  
Courriel : soins@lmms.qc.ca

---

# ÉDITORIAL

---

Gilles Nadeau

LE 29 SEPTEMBRE 1999 AVAIT LIEU LE LANCEMENT DU PREMIER CAHIER DE SOINS PALLIATIFS. NOUS VOUS OFFRONS, TOUJOURS AVEC LA MÊME FIERTÉ, le cinquième numéro. Le chiffre cinq nous fournit l'occasion d'une petite fête, pourquoi pas ?

Merci à vous lecteurs et lectrices. Nous savons maintenant que ces Cahiers répondent à un besoin. Merci à tous ceux et celles qui ont pris la plume pour partager avec nous leurs riches expériences. Merci aux membres du comité éditorial qui portent les Cahiers avec beaucoup de fidélité et de générosité. Merci à l'éditeur et aux donateurs qui nous soutiennent.

Il est permis de faire un souhait : que les Cahiers deviennent de plus en plus vos Cahiers, à vous, francophones d'ici et d'ailleurs. Le comité de lecture sera toujours disponible pour considérer avec attention les textes que vous pourrez lui soumettre.

Dans ce cinquième numéro, nos collaborateurs d'ici, de Londres et de France mettent en honneur une des valeurs fondamentales qui rassemblent la grande famille des soins palliatifs : la dignité.

Il est bon de se faire rappeler par le philosophe Thomas De Koninck que « l'être humain est infiniment au-dessus de tout prix ». Les situations limites, tout particulièrement la mort, sont un lieu privilégié pour honorer la dignité. Tel est le lieu des soins palliatifs.

Cependant, ces soins, malgré leur courte histoire, ne sont pas à l'abri de dérives qui constituent une menace au respect de la dignité des malades, des proches et des soignants eux-mêmes. MM. Jacquemin et Mallette mettent en lumière certains déplacements qui méritent d'être repensés et réfléchis. Le D<sup>r</sup> David Roy envisage la possibilité de l'exclusion, même en soins palliatifs. Un médecin, Hubert Marcoux, questionne l'impact de la technologie sur la relation soignant-patient en soins palliatifs.

Nous rencontrons par la suite deux témoins qui ont consacré leur vie à la dignité de l'autre. La D<sup>re</sup> Thérèse Vanier, riche de son expérience en soins palliatifs et dans les foyers de l'Arche, nous rappelle qu'honorer la dignité prend souvent le chemin de la compassion. La psychologue Johanne de Montigny nous rend l'immense service de s'entretenir pour nous avec le D<sup>r</sup> Balfour Mount. Leurs échanges tout pleins de souvenirs et d'affection nous permettent de rencontrer un autre de nos dignes pionniers.

Fidèles à leur objectif d'être un carrefour de réflexion critique et de recherche, les Cahiers présentent une expérience de dialogue entre cliniciens et chercheurs relatée par Huguette Lavoie, travailleuse sociale.

Dans la chronique *J'ai lu*, Michel Morissette, médecin, fait la recension d'un manuel de soins palliatifs. Ce cinquième numéro voit apparaître la nouvelle chronique *J'ai écouté*. Claire Foch, accompagnatrice d'enfants, d'adolescents et d'adultes en deuil, a écouté pour nous deux disques pouvant servir d'instruments d'accompagnement pour les personnes en travail de deuil.

*Bonne lecture !*